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■ 记者观察

比拼包装
不雷同

除了在明星和话题
两方面力求差异性外，各
网站在节目形式及包装
上也是费尽心思，以吸引
不同类型的观众收看。

《晓说》制作形式极具网
络互动性，节目设有“话
题解读”“晓说花边”“大
家说”“留言板”等板块，
每期播出后节目组会关
注网友留言，并及时调整
节目。《以德服人》穿插解
说、动漫和影视作品。《青
春那些事儿》则着力营造
轻松的氛围，主持人和嘉
宾半躺在沙发里聊天，以
让嘉宾能真实地吐露心
声。与前几者相比，《午
间道》的制作成本更低，
但镜头角度并不单一。

此外，土豆网还于上
个月推出了《明星斗地
主》。节目以棚内录像方
式进行，每集邀请 4 位艺
人，依斗地主规则进行分
组竞赛，输家将接受“真心
话”与“大冒险”的挑战。
斗地主只是节目的包装形
式，它增强了节目的趣味
性，调动了全场气氛，但听
明星们爆糗事、聊八卦才
是最大看点。从节目形态
看，《明星斗地主》很适合
搬上电视荧屏。

■ 观点

自制节目成差异化手段

继此前土豆网将自制
偶像剧《爱啊哎呀，我愿意》

“返销”给深圳卫视后，搜狐
视频的自制真人秀节目《向
上吧！少年》，也于本月初
登陆湖南卫视，它也成为首
个在一线卫视的黄金时段
播出的互联网自制栏目。
搜狐视频CEO邓晔表示“新
媒体与传统媒体的融合为
用户提供了更为便捷的观
看通道，也标志着两者之间
共同开始内容融合以及新
盈利模式上的并肩探索”。

对此，乐视网的郝舫认
为，尽管视频网站目前有雄
厚的资金实力和强大的人

才吸引力，但真正主导内容
的依然是那些影视公司和
制作团队，视频网站进军内
容市场，只是为电视台提供
了一个新的内容提供商。
他表示，在电视剧网络版权
逐渐回归理性之际，网络自
制节目和自制剧将成为各
大视频网站差异化竞争的
最有效手段。

长久发展需走高端路线

针对近期网络谈话类
节目扎堆现象，郝舫称这
是一种必然。“从长远看，
视频网站的自制节目如果
想树立品牌，还是要走相
对高端的路线，谈话类节

目就比较容易深入话题。
以《午间道》为例，一开始
会做一些比较火爆的话题，
这是从品牌建立和流量积
累方面考虑。但如果要真
想把这个品牌做下去，就必
须要注重节目的文化性、思
想性、知识性。通常情况
下，话题火爆点击量高，但
没有什么知识性，这就需要
在话题和点击量中间寻求
一种平衡”。

郝舫不避嫌地称赞《晓
说》做得就挺成功：“《晓说》
在一些环节设计上特别符
合互联网的传播特点，比如
方言、漫画、产品搜索等等。
我认为这是所有互联网节
目一起努力的方向。”

■ 反响

网络是要有尺度的

国家广电总局和
国家互联网信息办于
前日联合下发《关于进
一步加强网络剧、微电
影等网络视听节目管
理的通知》，要求“互联
网视听节目服务单位
要肩负起自己的职责，
对网络剧、微电影等网
络视听节目一律先审
后播。”

对此规定，各视频
网站均表示将严格遵
守。乐视网总制片人、
原创事业部总经理郝
舫直言，在以后的选题
上，《午间道》将更加严
格。对于自制内容的
监管，乐视网已经设立
自审委员会，“乐视网
内部有三道审查，再加
上制作公司的验收，共
有四道审查。这四道
审查全部通过后才会
上线。如果相关主管
部门和网民对我们的
节目有意见，我们该删
的删、该下的下，严格
遵守相关规定”。

搜狐视频 CEO 邓

晔也表示，搜狐视频的
制作从开始就没想过
停留在网络水准，“我
们的制作目标本身包
括分销给电视台进行
播出，（所以）在播出质
量上进行了严格的把
关。所以，我们欢迎这
样的政策出台，这对我
们坚持正规制作的视
频网站是利好消息”。

此 前 ，郭 德 纲 的
节目《以德服人》遭到
了网友不同的评价，
有人说他的这个节目
尺度太小，还不如相
声好听，但也有人觉
得他的节目中邀请某
些网络红人录节目不
太妥。

对于节目尺度问
题，郭德纲直言：“不
是所有题材都能聊，
虽然网络尺度要宽一
些，但也是要有尺度
的。我的优势是拿嘉
宾当朋友，全靠自己
的个人魅力。我们会
把话题尽量设计得更
精彩。”

朱丹近期在其节目《青春那些事儿》中采访了高圆圆。
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谈话节目可以树立品牌


